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Por Redacción Adelante. Fotos: Tomadas de Facebook

Jorge Enrique Jerez Belisario, o simplemente Jorgito 
o @JorgitoXCuba como le conocen muchos, volvió a 
enorgullecer a Camagüey este 4 de abril al ser uno de 
los cinco jóvenes que recibieron la Orden Julio Antonio 
Mella en la conmemoración central por los aniversa-
rios 63 de la Unión de Jóvenes Comunistas y 64 de la 
Organización de Pioneros José Martí, en La Habana.

De manos del primer secretario del Comité Central 
del Partido y presidente de la Republica, Miguel Diaz-
Canel Bermúdez recibió la alta condecoración, la cual, 
según publico en sus perfiles en redes sociales, “es 
un impulso para seguir luchando por un país mejor, 
por sus jóvenes, por el socialismo y por el comunismo, 
solo así seré consecuente con un hombre que hizo 
tanto por Cuba en tan poco tiempo. (…) Mantengo mi 
promesa realizada a Raúl en aquel IV Congreso Pione-
ril: tengo mis manos y mis piernas limitadas, pero mi 
mente y mi corazón están al servicio de la Revolución”.

Junto al actual corresponsal del periódico Granma 
en la provincia, otros camagüeyanos también fueron 
distinguidos en la ceremonia de condecoraciones es-
tatales. Recibieron la Medalla Abel Santamaría, Daniet 
Regueiro Artiles, combatiente de las FAR; Elizabeth 
María Horta Rivero, profesora de Ciencias Médicas y 
representante de las Brigadas Técnicas Juveniles; San-
tiago Roquero Reyes, trabajador de la Aduana, y Juan 
Carlos Blanco Lores, primer secretario de la UJC en el 
municipio de Camagüey.

Merecieron la Medalla José Antonio Echevarría, Thai-
lín Machado Pérez, presidenta del Movimiento Juvenil 
Martiano en la provincia, y Roberto Alejandro Carra-
zana, diputado a la Asamblea Nacional del Poder Po-
pular y secretario de la UJC en el Hospital Materno.

Maricé Santos Dervilla, pri-
mera secretaria de la UJC en 
el municipio de Najasa reci-
bió como Cuadro Destacado la 
condición Siempre Joven y Ariel 
Machado Cento resulto Mejor 
Jefe de Oficina de Administra-
ción y Economía.

En la provincia, durante va-
rios días, tuvo lugar una am-
plia jornada por la efeméride 
juvenil. Acampadas, actividades 
deportivas y culturales, la pre-
miación del concurso El MININT y 
yo, ajiacos como obsequio de la 
asociación Nacional de Agricul-
tores Pequeños y los tradiciona-
les homenajes de los guías base 
y docentes a los pioneros en 
las escuelas y de los colectivos 
laborales a sus jóvenes.

En la conmemoración central, con sede en Najasa, 
los delegados a la Asamblea Pioneril provincial reci-
bieron la Distinción 4 de Abril; un grupo de muchachos 
el carné que los acredita como militantes comunistas 
y otros, la condición Siempre Joven. El pionero Jean 
Carlos Moreno Olivera, de la escuela primaria Pepito 

Mendoza, de la ciudad de Camagüey fue dado a cono-
cer como premiado del concurso nacional de dibujo 
infantil Una Salud.

Representantes de la organización juvenil llegaron, 
además, al Hospital Materno a entregar un obsequio 
a la mama de Edgar Manuel, del poblado Cuatro Com-
pañeros en el municipio de Santa Cruz del Sur, primer 
bebé nacido este 4 de abril. Tambien visitaron a Edel-
miro, eterno líder de los bisoños camagüeyanos, he-
rido en misión internacionalista en Angola.

El Ballet Contemporáneo de Camagüey se 
presentó en la escuela pedagógica Nicolás 
Guillén, como parte de la gira por centros es-
tudiantiles del territorio, del programa de ac-
tividades de la campaña Yo cuido mi futuro, 
dirigida a jóvenes y adolescentes sobre los 
peligros del consumo de drogas. Estrenaron 
la obra Giro, creada especialmente para este 
proyecto por Lisandra Gómez de la Torre, di-
rectora general del elenco.

Orgullos de Camagüey #SiempreJoven
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NO NOS IMAGINAMOS SIN ELLOS
“Y qué bien, nos dice María Elena Ca-

sañas, quien el pasado domingo llevó 
a su nieta Johana al Casino Campestre 
y observó el trabajo de limpieza que 
se está realizando en nuestro parque 
principal. Se nota el cambio en la reco-
gida de basura y barrido de las calles 
dándole un aspecto de aseo general y 
seguridad para el elevado número de 
niños que allí acuden”. Agradecidos por 
su justa observación, María Elena, para 

nosotros, como para usted, la tarea de 
los trabajadores de Comunales es de 
extrema importancia para la salud y la 
presencia de nuestra ciudad. ¿Qué sería 
de nosotros sin ellos?

CAMBIAR HORARIOS NO SOLUCIONA
Un detallado documento nos remite 

Fernando Ángel López Pérez, titular pro-
vincial de Bandec Camagüey, para res-
ponder a la opinión del lector Elpidio 
Fernández García, recién publicada en 
esta sección relacionada con las dificul-
tades y las largas colas, para el cobro de 
sus salarios. Elpidio nos preguntaba si 
“a nadie se le ocurría alguna solución 
para tan delicado problema”. A lo cual 
el director expone: “El Bandec se rige 
por un régimen de trabajo aprobado 

por su presidenta, la cual establece los 
horarios de trabajo y prestación de ser-
vicios de todas sus dependencias en las 
diferentes instancias. El problema que 
usted plantea acerca de las dificultades 
que enfrenta la población para cobrar 
sus salarios es situación real y común a 
todos los municipios del país donde el 
Banco de Crédito y Comercio mantiene 
sus sucursales brindando servicios inin-
terrumpidos a la población, desempe-
ñando sus funciones y competencias 
según el horario establecido. Extender 
el horario de servicios no es la solución 
a la actual crisis de efectivo en moneda 
nacional en las sucursales bancarias”. 
Finalmente López Pérez señala que la 
queja de Elpidio tiene razón en parte, 
considerando que la institución inter-

viene en el proceso de bancarización de 
las operaciones, proceso en el que aún 
no es suficiente lo alcanzado, pues falta 
fortalecer el protocolo de actuación en-
tre los bancos y la ONAT para la identi-
ficación más rápida de las ilegalidades.

AGUA QUE VEAS CORRER… ¡CUIDADO!
Desde la comunidad de Los Ángeles, 

en Vertientes, escribe Huberney Her-
nández Díaz vía SMS. Asegura que hace 
más de dos años aguas pestilentes de 
las fosas corren por varias calles, in-
cluida la del frente de la escuela prima-
ria, sin que haya una solución efectiva. 
“La laguna de oxidación está seca”, nos 
dice y reitera los peligros que repre-
sentan los albañales transitando libres 
como cualquier vecino.

Catauro

Quinientos pesos le cuesta a un estudiante 
la transportación desde Guáimaro hasta 
la Universidad; 500 más el regreso. Mil pe-

sos solo en una de las tantas necesidades que 
hoy asume un joven universitario. Duele leerlo, y 
más cuando muchos de ellos tienen que realizar 
ese viaje semanalmente, algunos obligados por 
situaciones que presentan en sus hogares, otros 
porque quedarse en la beca no les representa una 
opción.

Entonces estudiar en una universidad no solo 
se convierte en ese espacio para adquirir conoci-
mientos acerca de la carrera que alguien anheló 
desde pequeño o simplemente “le llegó” en el 
otorgamiento realizado en duodécimo grado; tam-
bién pasa a ser un gasto de dinero que muchos 
bolsillos no pueden soportar, y que en  ocasiones 
es asumido por los mismos muchachos.

Si bien es cierto que la residencia estudiantil 
mantiene abiertas sus puertas durante todo el 
curso escolar, incluidos los fines de semana, para 
los jóvenes que no vivan en la cabecera provincial, 
muchos de ellos prefieren retornar a sus hogares 
los días que no tengan docencia. 

Las condiciones no tan buenas de la beca y la 
alimentación que en muchos casos es reforzada 
por compras en los merenderos de la institución, 
lo cual implica otro gasto importante, representan 
limitantes para que los estudiantes permanezcan 
por más tiempo en la Universidad, sin viajar a sus 
municipios.  

En otros casos se ven afectados por la necesidad 
de trabajar, pues hoy muchos jóvenes cubanos 
constituyen el sustento de sus hogares, o al menos 
deben ayudar con los gastos principales de la fa-
milia y con el que conlleva estudiar; motivo por el 
cual algunos deciden abandonar el curso diurno, 
para recomenzar en la modalidad para trabajado-
res en el mejor de los casos; mientras otros renun-
cian a la carrera de forma temporal o definitiva.

También podemos encontrar a aquellos que se 
mantienen estudiando en el diurno y a la vez tra-
bajan, algunas veces realizando labores que nada 
tiene que ver con su carrera. Pongamos de ejem-
plo a los mismos merenderos de la Universidad de 
Camagüey, que son atendidos en su mayoría por 
los propios estudiantes de la institución; o a nues-

tros amigos que laboran de mecánicos en algún 
taller de bicicletas, sirviendo mesas en un restau-
rante o moviendo cajas en una mypime. 

Sumamos entonces a las responsabilidades de 
los jóvenes no solo la de estudiar, también la de 
trabajar, lo que hace que cursar una carrera en 
Cuba sea un acto de  sacrificio y entrega. 

Y aunque la permanencia de los estudiantes 
esté mayormente asociada a las condiciones difíci-
les que se viven en el país, también resalta la calidad 
del ingreso a la Educación Superior desde el preuni-
versitario, aspecto que hoy se encuentra dañado.

Las tan temidas y respetadas pruebas de ingreso 
para otras generaciones, han pasado a ser solo 
una forma de ordenar a los estudiantes que de-
seen entrar a la universidad pues cualquier joven 
de preuniversitario puede acceder, teniendo prio-
ridad los que aprueben los tres exámenes.

A pesar de que existen otras opciones más justas 
como las Copas, donde se realizan pruebas afines 
a la especialidad o el otorgamiento por resultados 
en concursos, encontramos estudiantes que ni si-
quiera se presentan a las pruebas y a los cuales 
le son otorgadas carreras tales como ingenierías, 
Medicina Veterinaria, Derecho.

Entonces, el rigor hace que algunos de ellos 
luego abandonen los estudios por no vencer los 
contenidos de la carrera a la que ingresaron. 

Están también los que llevan tiempo añorando 
entrar a la universidad, los que se preparan para 
acceder a la carrera de sus sueños, los que apues-
tan por estudiar en nuestro país y pensar su futuro 
aquí; están los que quieren y, lamentablemente, a 
veces no pueden continuar.

Mil pesos en la semana, que hoy podría ser lo 
mismo que cuatro libras de arroz o un litro de 
aceite, representa el gasto de un joven guaima-
rense, de una familia que quiere a su hijo gra-
duado en lo que escogió y le hace feliz. Solo la 
transportación mensual de este estudiante puede 
representar el salario de cualquiera de sus padres. 

Y no, en mil pesos a la semana, y un poco más, 
no puede estar el futuro de este país. Urge repen-
sar alternativas para quienes hoy deciden estudiar 
y lo hacen con toda la responsabilidad que con-
lleva sabiendo que serán los médicos, ingenieros, 
abogados, maestros de nuestra Cuba.

Por Elia Rosa Yera Zayas Bazán

Estudiar...pero
¿a qué costo?
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La Asamblea Municipal del Poder Popular de Camagüey otorgó el 
título de Hijo Adoptivo a Federico Hernández Hernández, integrante 
del Comité Central del Partido y diputado a la asamblea Nacional 
por este territorio, quien cesa en sus funciones como primer secre-
tario en la provincia, luego de tres años de intensa labor en muy 
complejas circunstancias socioeconómicas, caracterizándose por su 
liderazgo, entrega y sensibilidad.

Cientos de personas acompañaron este 1ro. y 2 de abril las activida-
des por el Dia de Concienciación acerca del Autismo. “Lo extraordi-
nario de las huellas es que no existen dos iguales”, afirman varios de 
los carteles durante el pasacalles desde la Plaza de los Trabajadores, 
por varias arterias principales y hasta el Casino Campestre, donde 
muchachos y familias compartieron por la diversidad y el respeto.

La Escuela de Talentos de la Academia Provincial de Ajedrez reco-
noció a Jorge Elías, campeón nacional 2025, y a otros destacados 
ateltas de ese deporte, con la invitación a un torneo en la Casa de la 
Prensa, con motivo del 4 de abril.
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Por Alex López Almaguer (Televisión Camagüey). Foto: Televisión Camagüey

La fábrica de cemento 26 de Julio, en 
Nuevitas, continúa avanzando en 
su proceso de modernización que 

debe concluir este año la obra civil, lo 
cual permitirá el montaje estructural y 
eléctrico.

Brigadas especializadas y fuerzas de 
varios organismos asumen labores de 
gran envergadura en esa industria, que 
contará con una línea totalmente auto-
matizada que entre otras prestaciones 
permitirá procesar varios renglones y 
aumentar la producción del polvo gris 
en más de 700 toneladas anuales.

Entre añejas edificaciones cobran vida 
nuevas torres metálicas y estructuras 
fundidas con hormigón que poco a poco 
van conformando la nueva planta para 
la producción de cemento, una obra que 
inició el actual 2025 con avances en su 
estructura civil y que aun en medio de 

limitaciones de recursos que enfrenta el 
país no se detuvo.

Según el ingeniero Elder Peña Gonzá-
lez, supervisor de Tecnología, entre las 
labores más complejas de la inversión 
destacan la conclusión de los primeros 
cuatro silos, la trituradora de calizas y 
el montaje de una torre de unos cien 
metros, objetos determinantes para la 
infraestructura tecnológica de la planta.

En opinión del ingeniero Ahiran Amed 
Díaz, director de Inversiones, esta in-
dustria clasificará entre las más mo-
dernas y eficientes de Cuba, al reducir 
significativamente el uso de combusti-
ble y de electricidad. Su equipamiento 
también disminuirá las emisiones de 
polvo y el proceso de fabricación mejo-
rará las propiedades químicas y físicas 
de los productos, acotó la fuente.

Así mismo se trabaja en el acceso al 
muelle con la fundición de la estructura 

que soportará el cargador de barcos, 
y redundará en mayor desarrollo de la 
infraestructura vial y portuaria y las ex-
portaciones de cemento.

Leodanis Montero Atucha, trabajador 
movilizado de la provincia de Cienfue-

gos, manifestó que el esfuerzo de alba-
ñiles y operarios resulta decisivo para 
avanzar en la inversión, esencial para 
incrementar la construcción de vivien-
das y otras obras de interés económico 
y social.

Por Redacción ACN

Los trabajadores de la Empresa de Mantenimiento 
a Grupos Electrógenos Fuel-Oil (EMGEF), en esta 
provincia, concluyeron la reparación capital de 

los primeros seis motores previstos en el programa 
financiado por el Gobierno cubano para recuperar de 
manera paulatina la capacidad de generación en esos 
emplazamientos que tributan al Sistema Electroener-
gético Nacional (SEN).

Al cierre del primer trimestre del actual año se 
cumplieron las tareas planificadas, lo que hoy per-
mite aportar otros 8.7 Megawatt (MW), además de la 
disponibilidad de los restantes equipos que están en 
funcionamiento.

La potencia real disponible aumentó al terminar marzo 
y actualmente es de 47 MW, según puntualizó Dioelvis 
Sollet Mosqueda, director de la EMGEF en Camagüey.

El financiamiento aprobado por el Gobierno para 
comprar piezas de repuesto e insumos necesarios 
permitirá proseguir el mantenimiento capital de otros 
motores, lo cual contribuirá a incorporar en total 17 
MW, y así cerrar el presente año con 60 MW de capaci-
dad, abundó el directivo.

Por otro lado, se ejecutan acciones de mejoras en fa-
vor de la disponibilidad y la eficiencia de los motores 
que están en servicio, dijo.

Lo logrado hasta la fecha ha sido con nuestros pro-
pios trabajadores, quienes están motivados y com-
prometidos con la recuperación progresiva del SEN, 
manifestó Sollet Mosqueda al reconocer la entrega de 
quienes laboran en la entidad agramontina.

La EMGEF en Camagüey posee tres centrales, una 
ubicada en el municipio de Nuevitas y dos en la ca-
becera provincial, que suman una potencia instalada 
total de 94.4 MW.

Aún existen motores que presentan averías com-
plejas, las cuales no tendrán solución como parte del 
plan de recuperación en marcha, aclaró el director de 
la EMGEF.

Los grupos pertenecientes a la EMGEF están diseña-
dos para generar las 24 horas del día, en dependencia 
de la existencia de combustible, y pueden trabajar con 
fuel oil y diésel, según decide el Despacho Provincial 
de Carga.

Por Enrique Atienzar Rivero

De manera callada, interrumpido el silencio solo 
por los golpes sobre las vigas de hierro y el 
destello de luz de los soldadores, los trabaja-

dores de la división Nuevitas de la Empresa de Man-
tenimiento al Petróleo, avanzan en la colocación del 
techo del tanque 19, de 10 000 metros cúbicos de 
capacidad, de la base de combustible de ese terri-
torio para asegurar el crudo a la termoeléctrica 10 
de Octubre.

Los veinticinco años que lleva en estas labores, de 
ellas dieciocho como director del colectivo, le per-
miten a Sergio Rodríguez Pérez hablar con propie-
dad acerca de que es la primera vez que elaboran la 

estructura in situ, porque siempre la materia prima 
llegaba del exterior --de Rusia o China-- apta para 
el montaje.

Estas faenas implican un minucioso trabajo para 
que finalizado el encargo el 14 de noviembre y em-
piece a utilizarse, no tenga fisuras ni escape de 
combustible..

Rodríguez Pérez agrego que la entidad inicia en 
Cabaiguan, Sancti Spiritus, la construcción de un 
tanque para almacenar aceite de transformadores 
eléctricos, y asumirá luego la reparación capital de 
otro. El enclave espirituano, además del aceite para 
la maquinaria eléctrica del sistema electroenergé-
tico nacional, asegura asfalto para el mercado exte-
rior, aseguro la fuente.

Avanza inversión de la 
planta de cemento 

26 de Julio de Nuevitas

Concluye reparación 
capital de primeros 
seis motores fuel oil

Entre hierros y luces, signos de desarrollo

Por Yadira Núñez Figueredo (ACN)

La atención a la cobertura do-
cente, con más de 2 600 ne-
cesidades en el actual curso 

escolar, constituye una de las 
prioridades de trabajo del sector 
educacional en la provincia de 
Camagüey.

Loreley Suárez Capdevila, di-
rectora provincial de Educación, 
explicó que en las enseñanzas 
secundaria básica, preuniversita-
ria y politécnica se concentran las 
mayores necesidades, mientras 
que las asignaturas de Matemá-
tica, Español, Historia, Inglés y 
Educación Física resultan las más 
afectadas.

Precisó que solo se cumple al 76 
% el ingreso a las 14 especialida-
des de la formación pedagógica, y 
por cada 100 estudiantes que ini-
cian el primer año en la Escuela 

Pedagógica Nicolás Guillén Ba-
tista, se gradúan 60.

De igual manera, las matrículas 
en el nivel superior no superan 
los 80 educandos y no siempre, 
agregó, se corresponde el ingreso 
con las materias en las que más 
demanda de maestros existe.

Entre otros retos del sector 
destacó el fortalecimiento de la 
enseñanza de la historia y el tra-
bajo preventivo, con énfasis en el 
consumo de drogas y el embarazo 
en la adolescencia, problemá-
tica en la que se identifican 79 
muchachas.

Actualmente en la provincia, 
dijo, se avanza en la atención 
institucional a la primera infan-
cia, con el funcionamiento de 17 
casitas infantiles, y cuatro más 
proyectadas para este año, a lo 
que agregó la adaptación de loca-
les en las escuelas primarias para 

satisfacer las necesidades de las 
madres camagüeyanas.

Próximos a realizarse los exá-
menes de ingreso a la Educación 
Superior, comentó que más de 
800 estudiantes de duodécimo 
grado manifestaron su interés, 
aunque ya 212 tienen su carrera 
otorgada por vía directa para la 
Universidad de Camagüey Ignacio 
Agramonte Loynaz y otros 50 para 
la Universidad de Ciencias Médi-
cas de Camagüey.

La provincia, apuntó, se pre-
para para el ejercicio regional de 
la calidad de la educación, en el 
que intervendrán alumnos de 
tercero y sexto grados de 19 es-
cuelas, quienes demostrarán sus 
habilidades en las asignaturas de 
Matemática, Lengua Española y 
Ciencias Naturales, además de la 
aplicación de encuestas a familia-
res y docentes.

Priorizan atención a la cobertura docente
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Por Yamnevys Cuellar Pérez

Foto: Igmar González De La Cruz 

Trabajar supone hoy un 
reto en cualquier centro 
laboral, por las condicio-

nes derivadas de la  situación 
económica del país, mas des-
empeñarse en la Empresa Eléc-
trica multiplica el esfuerzo y 
puede que algunos tergiversen 
las funciones de quienes allí 
laboran, como consecuencia 
del descontento que genera el 
apagón.

Jorday Aróstegui Morell es 
otro de los protagonistas de 
esta historia que escribimos a 
diario. Graduado de Ingeniería 
Eléctrica por la Universidad de 
Camagüey Ignacio Agramonte 
Loynaz (UC) en el 2017, desde 
entonces se consagra a dicha 
empresa, como especialista de 
regímenes en el Despacho Pro-
vincial de Carga, donde hace 
mucho más que “quitar o poner 
la corriente”.

Su función consiste en mo-
delar los procesos, buscando 
mejores variantes como redu-
cir pérdidas y optimizar nive-
les de tensión. En momentos 
de colapso electroenergético,  
junto a su equipo, consigue 
las alternativas para su resta-
blecimiento lo antes posible. 
También se encarga del diseño 
para la ubicación de las fuen-
tes renovables una vez intro-
ducidas, según las condiciones 
de voltaje, en virtud de mejorar 
los parámetros del medio.

El joven explica con sapien-
cia cuán difícil es incluso para 
los que dominan la eléctrica, 
el trabajo allí dentro. Pero dis-
fruta encontrar soluciones, por 
eso prefiere su función a la de 
operador, porque le gusta el di-

namismo, mover las neuronas 
ante los problemas.

También es docente en la UC, 
imparte clases en la modalidad 
de prestación de servicios en 
el departamento de Ingeniería 
Eléctrica. Ha asumido grupos 
de Ingeniería Industrial e Inge-
niería Química, dependiendo 
de la necesidad de la institu-
ción académica.

Una de las principales líneas 
que investiga el especialista 
actualmente es la energía re-
novable, a través de modelos 
para pronosticar la generación, 
la introducción de los parques 
fotovoltaicos en las redes y  el 
almacenamiento de energía en 
nuestra provincia en particular, 
estudio que realiza de conjunto 
con la academia.

“Estoy preparando modelos 
matemáticos para modelar los 
almacenadores de energía y 
luego probarlos en los circui-
tos estándares y publicarlo. 
Por otro lado, tutoro cinco es-
tudiantes, trabajamos circuito 
estándar con generación foto-
voltaica, la reconfiguración de 

redes en Camagüey, y el análi-
sis de microsistemas en estado 
restaurativo”.

Recibió en el 2023 el Premio 
al Innovador de Mayor Impacto 
Económico y Social en el país. 
Asimismo, el año anterior a ese, 
fue premio nacional ReJAC (Red 
Juvenil Ambiental de Cuba), y 
obtuvo el lauro Forjador del 
futuro en 2021. Dos artículos 
de su autoría sobre sistemas 
fotovoltaicos serán publicados 
próximamente en la revista 
Scopus.

Este joven es muy compe-
tente y mantiene la humildad, 
no lo dicen sus reconocimien-
tos, sino el valor que le con-
fiere a su equipo de trabajo. 
“Gracias a mis compañeros he 
aprendido mucho. En nuestro 
departamento hay una integra-
ción magnífica, los cinco somos 
especialistas pero todos domi-
namos aspectos diferentes, por 
ejemplo: yo soy bueno mode-
lando y poseo distintos cono-
cimientos de ingeniería, otros 
operan mejor, y dominan disí-
miles áreas. Entonces cuando 

nos juntamos para tomar de-
cisiones cada uno aporta su 
punto de vista”.

De las mayores misiones a las 
que se enfrenta está la restau-
ración del Sistema Electroener-
gético Nacional (SEN) luego de 
una caída.

“Representa una pérdida ex-
traordinaria para la economía. 
El primer paso cuando sucede 
es contar con las coberturas 
que tiene cada emplazamiento 
y chequear el estado técnico 
de la red en ese momento. De-
bemos ser precisos porque un 
error puede costar mucho, si 
sale mal en algún paso y hay 
que empezar de cero, el gasto 
de combustible es enorme. El 
impacto negativo se reduce en 
dependencia de cuán rápidos 
seamos para restablecer, ahí 
está la maravilla de trabajar 
aquí”, confiesa.

“Arrancar una termoeléctrica 
es un proceso extremadamente 
complejo. Muchas personas 
preguntan por la generación 
fotovoltaica para el arranque, 
pero no es una tecnología ade-
cuada para ese tipo de trabajo 
porque podría provocar un co-
lapso. Esta situación no era co-
mún, por lo que los protocolos 
no estaban tan perfilados. Tuvi-
mos que hacer los estudios per-
tinentes, asumir la cobertura 
de un microsistema y aprender 
cuestiones que aunque las vi-
mos durante la formación, no 
estaban sistematizadas”.

Se entusiasma cuando añade 
lo satisfactorio que resulta res-
tablecer el servicio energético: 
creando las islas, incorporando 
la termoeléctrica 10 de Octubre, 
sincronizando con el centro… 

“Saber que aportamos a que 
la caída del SEN no se prolon-

gue tantas horas es muy recon-
fortante, como la última vez 
que se pudo lograr en menos 
tiempo”.

Cuenta experiencias muy en-
riquecedoras como el noveno 
congreso América Digital, en 
México en el año 2024. Ese es-
pacio busca la transición hacia 
la informatización y las nue-
vas prácticas, la incorporación 
de la Inteligencia Artificial, 
donde proyectan la innovación 
como generadora de ventajas 
competitivas.

“Aprendí muchísimo allí, 
pude escuchar a un funcionario 
de la junta administrativa de 
Netflix y a otros directivos de 
compañías exitosas explicando 
parte de su éxito. Gracias a esas 
conferencias cambié incluso la 
manera de dar clases, ahora 
son más interactivas. 

“Otras oportunidades a nivel 
nacional como la Primera Fe-
ria de Innovación en el Palacio 
de las Convenciones, la tercera 
Feria Internacional de Fuentes 
Renovables, me dieron la opor-
tunidad de conocer el avance 
en materia de ciencia de otros 
campos, no solo en el mío. Es-
tos espacios son muy oportu-
nos para gestionar y acudir a la  
flexibilidad que la innovación 
necesita en nuestro país”. 

Los logros de Jorday son el 
resultado de una dedicación 
extrema al estudio, sin dejar 
de lado otras pasiones como 
el taekwondo, y su ímpetu por 
conseguir el cinturón azul en 
el arte marcial, porque en el 
campo de la innovación ya po-
see ese color. Su responsabili-
dad le dicta que debe estar en 
el lugar donde es más útil, y la 
felicidad le viene de allí.  

 “Soy útil donde más puedo aportar”

La Jornada de la Prensa 
concluyó en Camagüey 
con la premiación del II 

Concurso de Periodismo Jo-
ven Yurislenia Pardo Ortega In 
Memoriam, que promueve la 

participación de estudiantes 
y reporteros menores de 35 
años, y rinde homenaje a esta 
colega que mereció el cariño y 
admiración del gremio por la 
profundidad de sus materia-
les en la radio y el periódico 
Adelante, por sus valores hu-
manos y por el impulso a la 
UPEC en su último año de vida.

El Comité Provincial de la 
UJC, de manos de su primer 
secretario Henier Liam Car-
vajo, entregó su Premio Cola-
teral al trabajo Más que un día 
de celebración, publicado por 
un bisoño equipo de Adelante, 
el 16 de noviembre de 2024.

La crónica La Arenera: más 
allá vive gente, de Elia Rosa 
Yera Zayas Bazán, mereció el 
premio en Prensa Impresa, y 

el estudiante de Periodismo 
Leandro Miguel Shorey He-
chavarría obtuvo el de Hiper-
media por Lisyane, más viva 
sobre el ring, aparecido tam-
bién en Adelante.

En Radio se alzó con el ga-
lardón Betzabe Cabreja Je-
ffers, de Radio Camagüey, con 
el reportaje Tocando corazo-
nes; mientras en Audiovisual 
ganó el equipo de la Dirección 
de Comunicación Institucional 
de la Universidad de Cama-
güey (UC), por la revista de 
la Feria Internacional de esa 
institución.

También de la UC, Enmanuel 
Santos Rodríguez alcanzó el 
premio en Gráfica, con el con-
junto fotográfico sobre el de-
porte universitario.

Y como no hay presente ni 
futuro sin ayer, durante la ce-
lebración el periodista Lázaro 
David Najarro Pujol, recibió su 
Premio del Concurso Nacional 
de Periodismo Histórico, que 
mereció en la categoría de Hi-
permedia por la obra La loco-
motora de auxilio que nunca 
llegó. Fernando Manzo, presi-
dente de la Unión de Historia-
dores de Cuba en Camagüey, 
entregó el reconocimiento.

Cerró en Camagüey una ex-
tensa jornada de aprendiza-
jes, agasajo y socialización de 
los hacedores de la prensa, 
comprometidos con que sus 
espacios y publicaciones es-
tén cada vez más cerca del 
periodismo martiano y de la 
agenda de su gente.

Tinta fresca… y de la buena
Por Redacción Adelante. Foto: UPEC Camagüey 
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Desde su fundación, el 4 de junio de 
1980, la Universidad de Ciencias 
Médicas de Camagüey, Orden Car-

los J. Finlay, tiene la misión de formar 
a las nuevas generaciones de profe-
sionales de la salud. En la maduración 
de los futuros galenos, cumplen un rol 
esencial los valores, aspiraciones y sue-
ños que se tejen en las organizaciones 
juveniles, como opina la profesora de la 
Facultad de Estomatología, Yadiana Es-
trada Mirabal.

“Tenemos 1 776 militantes de la Unión 
de Jóvenes Comunistas en nuestro cen-
tro y entre los logros que hemos alcan-
zado se encuentra el fortalecimiento de 
nuestros Comités de Base, en cada una 
de las brigadas, tanto de la Federación 
Estudiantil Universitaria (FEU) como de 
la de Estudiantes de la Enseñanza Me-
dia (FEEM), donde nuestros muchachos 
plantean sus inquietudes, comparten 
ideas y piensan un país mejor aun bajo 
las dificultades impuestas 
por el cerco económico que 
impone el gobierno estadou-
nidense”, refirió la educadora, 
quien también se desempeña 
como secretaria de la UJC de 
la Casa de Altos Estudios.

Yadiana ama el magisterio, 
sin embargo, antes de com-
partir saberes siempre quiso 
“dejar una sonrisa hermosa 
en los rostros de las perso-
nas. Por eso escogí la Esto-
matología. Hay gente que en 
algún momento de su vida 
han temido mostrar su felicidad por la 
estética de sus piezas dentales y yo he 
querido devolverles ese placer”.

LA CANTERA SE CRECE

Entre las cosechas de Ciencias Mé-
dicas se encuentra el reciente otorga-
miento de la Bandera de Honor de la 
UJC, entregada por el Buró Nacional de 
esa organización, gracias a los resulta-
dos sobresalientes de los jóvenes en 
rubros como el impacto social. En ese 
particular confluyen 31 proyectos exten-
sionistas, compuestos por estudiantes 
y profesores, que se suman al movi-
miento de artistas aficionados y a los de 
vanguardia, Mario Muñoz y Frank País. 

“Tenemos una iniciativa en la Facul-
tad de Estomatología, llamada Sonríe 
con salud, donde vamos a las comuni-
dades como La Belén, prolongación de 
Palma, Nitrógeno, a Caidije, en Minas, y 
también impartimos charlas educativas 
en las escuelas, atendemos pacientes 
en esos lugares, y realizamos visitas a 
hogares de ancianos y los maternos, so-
bre todo el Clodomira Acosta”, comentó 
Estrada Mirabal.

A esas iniciativa se integra Carlos Al-
berto Hernández Dupuy, presidente de 
la FEU de la institución y alumno de la 
carrera de Licenciatura en Rehabilita-
ción: “Todos los meses dedicamos un 
espacio al adulto mayor, y entre las la-
bores que desempeñamos destacan los 
ejercicios y masajes que les damos a los 
abuelos. En una de las tareas más fuer-
tes en las que he participado ha sido en 
los hogares de ancianos Manuel Ramón 
Silva y Padre Olallo”.

Asegura Hernández Dupuy que uno de 
sus anhelos es permanecer en el claus-
tro de Ciencias Médicas y enseñar “con 
la misma consagración de nuestros ex-
celentes profesores, quienes represen-
tan un paradigma para nosotros. Los 
magníficos conocimientos que he be-
bido de ellos, me acercan al propósito 
de obtener Diploma de Oro. La carrera 
es sacrificada, pero todo lo que nos pro-
ponemos lo logramos”. 

Por esa misma línea de pensamiento 
anda Maureen Claudia Cuevas Speck, 
de tercer año de la carrera de Medicina, 
quien se decidió por la profesión casi 
desde niña y ahora ella y su prima se-
rán el orgullo de la familia una vez se 
enfunden las batas blancas. También 
desde muy joven, la alumna de quinto 

año de la misma facultad, Jenniffer Liz-
cano Cortina, sintió atracción por el 
mundo de la ciencia y hoy su vocación 
se convierte casi en realidad porque 
ya le falta poco para egresar como una 
doctora que transformó el instrumental 
de plástico, de su niñez, en herramien-
tas reales para curar y salvar vidas.

A LA VANGUARDIA 

A diferencia de los anteriores entre-
vistados, a Erika María Álvarez Castillo 
le resta un mayor camino porque se en-
cuentra en el primer año de Imageno-
logía y Radiofísica Médica. No obstante, 
la seguridad de su voz y la dulzura de 
sus palabras, dejan claro que esta chica 
enfrenta los retos sin chistar: “soy del 
municipio de Sibanicú, donde tuve va-
rias responsabilidades como líder es-
tudiantil, y al llegar a la Universidad 
de Ciencias Médicas, ocupé el cargo 
de Política Ideológica y de Relaciones 
Internacionales”.

Ante la interrogante de cómo combina 
las clases con los cargos de la militan-
cia, responde que “es difícil, pero no im-
posible. Siempre busco un balance con 
el objetivo principal, que es el estudio. 
Durante nuestra formación pueden ocu-
rrir diversos contratiempos, pero creo 
que la juventud cubana debe ser crea-
tiva, soñadora, saberse apta y capaz de 
fundar un mundo mejor con sus manos 
si se lo propone”. 

Comenta que el actual contexto, mar-
cado por las carencias recrudecidas por 
el bloqueo económico y comercial de 
EE.UU., resulta idóneo para demostrar 
el protagonismo de la sangre nueva, en 
cualquiera de las esferas. 

Una evidencia del impulso de los uni-
versitarios a su Casa de Altos Estudios 
se aprecia en resultados como la parti-
cipación exitosa en la edición del 48 Se-
minario Juvenil de Estudios Martianos, 
en el Fórum Nacional de Estudiantes 
Universitarios, el de Ciencia y Técnica 
de Base, el de Historia provincial y la 
obtención por seis médicos del Pre-
mio CITMA BTJ, 20 sellos Forjadores del 
Futuro y tres a la Personalidad, entre 
otros.

“Hemos sido pilares en el desarrollo 
de nuestra sociedad, en la defensa de 
la patria, y nuestra prioridad es la uni-
dad, el mayor propósito de la UJC. Hoy 
nuestro campo de batalla son los pro-

blemas sociales, como el embarazo en 
la adolescencia, el combate a las dro-
gas, a las infecciones de transmisión 
sexual, frente a los cuales resulta vital 
la prevención y educación de la pobla-
ción, además de continuar los aportes a 
nuestro centro, por ejemplo, en los tra-
bajos mensuales del huerto para autoa-
bastecernos y mejorar la calidad de los 
alimentos para alumnos y trabajadores. 

“Cuando la Revolución Cubana nos 
ha necesitado, la expresión ha sido 
siempre afirmativa: hemos estado en 
el combate al dengue, en la semana 
de acciones contra el delito, y antes en 
una misión decisiva como el enfrenta-
miento a la Covid-19, con la movilización 
de estudiantes y profesores en las ac-
tividades que se desplegaron en los 13 
municipios y las nueve áreas de salud 
del municipio cabecera”. 

Los jóvenes cubanos imprimen hue-
llas de fortaleza. En la pisada llevan la 
determinación del justo, el paso firme de 
quien se empeña en la idea de defender 
las buenas obras, más allá del 4 de abril, 
y de los festejos por los aniversarios de la 
UJC y de la Organización de Pioneros José 
Martí. Hacen a la Patria diariamente, con 
acciones concretas que escriben a fuerza 
de sacrificio, por el bien común y la firma 
de un corazón joven, que jamás debe 
perder su rebeldía. 

El paso fuerte de la juventud cubana
Por Yang Fernández Madruga. Fotos: Leandro Pérez Pérez y Cortesía de la institución 
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A cargo de Yanetsy León González

Por Jesús Aismar Zamora Ávila (Escritor)

Lecturas

Leer es crecer, la frase martiana que acompaña la 
feria del libro en Cuba, es más que eslogan publi-
citario. Este país sabe que la lectura es su fuente 

primaria de riqueza. No es casual que la imprenta na-
cional sea de las primeras instituciones fundadas por 
la Revolución, que, en consecuencia, con su historia, 
en el año 2000 dio vida al sistema de ediciones terri-
toriales (SET). 

Este hecho propició que todas las provincias tuvie-
ran al menos una editorial para visualizar a sus auto-
res, aunque es justo decir que la Editorial Ácana nació 
una década antes, gracias a la tradición literaria de 
Camagüey. 

Leer es crecer, por eso Ácana siempre dio un lugar 
especial a los infantes. En su colección Musa traviesa 
atesora títulos memorables, pero leer es crecer y cre-
cer es también la manera de adaptarse a los tiempos 
que corren, de sobreponerse a dificultades, de ser 
creativos. Ese camino llevó a Ácana a crear en 2019 una 
colección de minilibros que desde entonces ha sido la 
delicia de niños y autores. Esta colección que ya tiene 
25 títulos, aprovecha la recortería resultante del pro-
ceso editorial y la convierte como indica su nombre en 
minilibros ilustrados para los pequeños, que además 
le pueden dar color a sus cuentos y poemas.

La edición 33 de la Feria del Libro en Camagüey nos 
dejó tres nuevos títulos en la disfrutada colección: 
Lola jicotea (cuento), de Regina Caballero, Barco de 
papel, de María Alfaro y Diario de un huevo (cuento), 
de Lino Torres, todos autores inéditos con una trayec-
toria destacada en los talleres literarios. He aquí otro 
de los muchos aciertos de una colección que enamora 
por su esencia mágica e inclusiva.

El 31 de marzo fue el Día del Libro Cubano. Abril es 
en Cuba el mes de los niños y los jóvenes, un mes de 
júbilo en el que también Leer es crecer. Ácana los in-
vita a acompañar a sus autores para celebrar los 25 
años del sistema de ediciones territoriales en una gran 
lectura compartida.

Texto y foto: Camila Ibarra Piloto

Entre los jóvenes estudiantes que visitan la Ga-
lería Larios, en el centro de la ciudad de Ca-
magüey, Yoryana podría pasar desapercibida. 

Sin embargo, ya no es alumna de la Academia de 
las Artes Vicentina de la Torre. Ahora regresa como 
la creadora de La traición del amanecer, su primera 
exposición personal.

Con una técnica mixta en la que acrílico, acuarela 
y óleo conviven en armonía, la artista da sus prime-
ros pasos profesionales, consolidando un lenguaje 
propio.

—Te graduaste recientemente, pero la etapa de es-
tudiante fue clave para tu obra actual. ¿Cómo viviste 
esa experiencia?

—Desde tercer año, en las clases del profesor Os-
valdo Díaz, pude experimentar y encontrar mi propia 
forma de expresión. Durante mis estudios trabajé 
con instalaciones, videoarte y fotografía como base.

“Para la exposición tuve que definir una línea de 
trabajo y, por supuesto, acudí al profesor Guillermo 
Betancourt en busca de guía. Aun así, no quiero limi-
tarme a lo bidimensional; seguiré explorando con el 
videoarte y otras formas de expresión”.

—¿Por qué elegiste ese nombre para la exposición?
—Tres de estas obras formaron parte de mi tesis de 

graduación. En el taller del profesor Osvaldo, mien-
tras experimentaba y llenaba cuadernos con boce-
tos, surgieron las piezas iniciales.

“El título viene de las pesadillas y el subcons-
ciente. Durante el sueño emergen cosas ocultas: 
deseos, miedos, recuerdos reprimidos. Ese mundo 
onírico, donde lo real y lo imaginado se confunden, 
es lo que quise plasmar con estas criaturas”.

—En tu obra hay una recurrencia al mundo animal.
—Sí, los elementos animales están muy presentes, 

junto con referencias a la sexualidad de forma sutil. 
Me interesa explorar lo escabroso, lo íntimo, lo que 
se oculta en las sombras. Esas cosas que reprimimos 
durante el día y emergen en los sueños. Mi trabajo, 
ya sea en pintura, videoarte o instalaciones, gira en 
torno a esta idea.

—Exponer es un logro significativo, más aún con-
siderando que muchos egresados de arte no conti-
núan su carrera como artistas plásticos. ¿Tienes en 
mente un próximo proyecto?

—Por supuesto. Esto representa casi toda mi vida; 
si me lo quitan, no tengo nada. Para mí, crear es un 
súper poder. Me llena, lo disfruto inmensamente y 
es algo que debe permanecer en mi vida, sin impor-
tar dónde esté.

Yoryana y el 
superpoder 

de crear

Por Daicar Saladrigas González

Hace 35 años, en las tarde-noches, los amplios 
salones del Ballet de Camagüey se colmaban de 
personas de disímiles edades, formas corporales 

e inclinaciones. Nacía un sueño de Fernando Alonso 
que, de no haber sido suyo, habría parecido una lo-
cura: el sueño de fundar una escuela para formar un 
público para el ballet. Un sueño de Fernando que Ma-
ría Herminia Martínez, o la profe Minita, abrazó como 
suyo y que ha crecido al amparo de la compañía.

Como hace 35 años, no todos llegan con el anhelo de 
ser bailarines. Muchos se asoman de la mano de la cu-
riosidad, o de cierta necesidad: aprender a socializar, 
fortalecer músculos, enderezar el pie, bajar de peso, 
ocupar el tiempo.

En el camino, aprenden ballet, y muchos han llegado 
y siguen llegando a bailarines, pero ese no ha sido 
nunca el propósito principal. En el camino, y 35 años 
después, todos aprenden de amistad, de tiempos mu-
sicales, de trabajo en equipo, de respeto a los maes-
tros. Y las familias, de multiplicar los días, de vestirse 
para ir al teatro y comportarse en él. Por eso, siempre 
regresan, los alumnos de hace 35 años vuelven como 
madres y padres de nuevos alumnos, como amigos, 
como público.

Claro que no ha sido un camino fácil. La compañía 
y sus espacios, las familias, como la nación toda, ha 

enfrentado carencias y obstáculos. Han faltado la 
corriente y el transporte, y una que otra blusa de la 
abuela se ha convertido en vestuario.

Mas, lo importante ha estado siempre allí, para los 
niños y sus familias, para la formación de personas que 
admiren el ballet y lo defiendan. Han estado las maes-

tras y los profes, desde Minita, 
Lila y Martica, las sobrinas de 
Vicentina de la Torre, madre y 
artífice de este arte en la ciu-
dad, hasta primeras figuras 
del Ballet de Camagüey, que 
han regalado lo más valioso, 
lo que no tiene precio: su 
tiempo y sus saberes.

Porque aunque muchos se-
guimos llamándola escuela 
nocturna, o simplemente la 
escuela de Minita, 35 años 
después, el Centro de Pro-
moción de Ballet y Danza 
Fernando Alonso hace mu-
cho dejó de ser el sueño de 
Fernando para crecerse en el 
sueño realizado de muchos, 
uno que hace crecer la cultura 
del Camagüey y de su gente.

El sueño crecido de Fernando
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A cargo de Félix Anazco Ramos

Texto y foto: Luis Adrián Viamontes Hernández

Una vez más los jóvenes fueron protagonistas para 
un resultado positivo de los Miuras de Camagüey 
en el Torneo Apertura de la edición 108 de la Liga 

Nacional de Fútbol.
El fin de semana anterior, con soberbias actuaciones 

de Keyler James (22 años) y Anyelo Riveri (20), la escua-
dra agramontina superó a domicilio 2-3 a su similar de 
Las Tunas en el terreno La Pista.

Una buena jugada por el centro que inició Osmani de 
la Torre representó el primer gol del partido, anotado 
por Keyler (7’) al cazar un rebote luego de un disparo.

Los tuneros reaccionaron rápido, con un gol de Da-
río Pons (20’) desde el punto de penal, producto a una 
inocente falta que cometió Aldair Álvarez a José Pérez .

En un terreno afectado por las lluvias previas al en-
cuentro, los de casa jugaban mejor, aprovechando ata-
ques por la banda izquierda, y creando más peligro. 
Por otro lado a los Miuras le anulaban un tanto en un 
tiro libre en el que Leonel Castellanos apareció solo 
para rematar de cabeza, pero se encontraba en posi-
ción adelantada.

El segundo tiempo fue mucho más atractivo con va-
rias ocasiones claras para los dos bandos, que deci-
dieron presentar una propuesta más atrevida.

La entrada de ambos dorsales 14: Osniel Trutié (Las 
Tunas) y Anyelo Riveri (Camagüey) a la postre resultó 
definitoria. El primero consiguió de cabeza la ventaja 
al minuto 60 al finalizar una excelente jugada colec-
tiva que habían tejido Levis Torres y Liusmel Vázquez, 
mientras que Anyelo sirvió una asistencia para que Ke-
yler (63’) definiera mano a mano contra el portero, y 
además marcó el tanto de la victoria al 74, empujando 
al fondo de la red un balón suelto en el área.

“Las cosas están saliendo poquito a poco, dimos 
muestras de que tenemos bastante fútbol. Las con-
diciones del terreno no eran las mejores, pero ya 
nuestro equipo va entrando en forma deportiva, los 
jugadores soportaron los 90 minutos, ninguno se le-
sionó ni cansó con prontitud”, reflexionó Roberto Vi-
llegas Collazo, director técnico (DT) de los Miuras.

El entrenador tuvo palabras de elogio para los golea-
dores: “Keyler es un jugador con una gran velocidad, 
y hemos realizado movimientos tácticos posiciona-
les para ubicarlo más cerca de la portería rival y que 
pueda hacer daño. Anyelo funciona como revulsivo, 
con participación directa en jugadas de peligro, mues-
tra buen estado físico y va cumpliendo con lo que le ha 
pedido el colectivo técnico”.

Este fin de semana será jornada de descanso, y la 
dirección aprovechará para planificar detenidamente 
el exigente partido que les depara la próxima fecha, 
cuando visiten el estadio Sergio Alonso Grandal, casa 
de los Tiburones avileños.

Tras cuatro jornadas completas, Ciego de Ávila co-
manda el grupo C con 9 puntos, Camagüey le sigue con 
7, Las Tunas tiene 6 y Sancti Spíritus 1. Con su doblete, 
Keyler James suma cuatro anotaciones y compite por el 
liderato de goleo con el matancero Kelvin Castellanos 
y el cienfueguero Reinier Cerdeira, ambos con cinco.

Por Luis Adrián Viamontes Hernández. Foto: Tomada del perfil en Facebook de Bravos del Primavera

Samoelbis López es una de 
las jóvenes promesas del 
fútbol cubano. El delan-

tero agramontino vive un gran 
estado de forma en su primera 
aventura profesional en Nica-
ragua, país donde desea pro-
tagonizar hazañas.

Tras un buen Torneo Aper-
tura con el Rancho Santana en 
Liga Primera, fichó a préstamo 
en enero por Bravos del Prima-
vera, escuadra perteneciente 
a la Liga de Ascenso, segunda 
división nica.

“Con respecto al cambio de 
equipo, acá son menos las 
condiciones, pero desde que 
comenzaron los entrenamien-
tos me fui adaptando muy bien 
y verdaderamente me gusta 
este nuevo club. Hay jugado-
res excelentes y una vibra muy 
positiva que motiva a trabajar 
más”, comentó a Adelante vía 
WhatsApp.

El Tiburón Toro camagüe-
yano tardó poco en conver-
tirse en uno de los referentes 
ofensivos del plantel, y al cie-
rre de la etapa clasificatoria en 

el Torneo Clausura registraba 
seis goles y cuatro asistencias 
en trece partidos.

Los Bravos del Primavera ter-
minaron sextos en la tabla y 
desde este sábado arrancan la 
lucha por el ascenso desde los 
cuartos de final con una elimi-
natoria de ida y vuelta contra 
Matiguás FC, ocupante de la 
tercera posición.

Para poder ascender de 
forma directa deberán coro-
narse campeones del torneo, 
mientras que el subtitular dis-
putará un repechaje contra 

el penúltimo lugar de la Liga 
Primera.

“El fútbol de aquí y el de 
Cuba en muchos aspectos es 
muy similar, se juega bastante 
fuerte, físico y rápido, lo que 
me ayudó bastante a adap-
tarme fácilmente a la liga”.

A corto plazo, Samoelbis se 
ha propuesto ascender con los 
Bravos y volver a la máxima 
categoría. 

“Una meta algo difícil y que 
costará mucho sacrificio, pero 
la tengo bien mentalizada y 
pondré todo mi empeño para 
hacer historia”.

Por Leandro Miguel Shorey Hechavarría (Estudiante de Periodismo)

Sin muchas sorpresas se vivió la última semana de 
competencias de la 51 edición de los Juegos De-
portivos Interfacultades Taínos 2025 de la Univer-

sidad de Camagüey. 
El dominio absoluto de los Leones de Cultura Física 

en el voleibol de playa, baloncesto 3x3, algunos even-
tos de atletismo y natación los alejó rápidamente del 
alcance de sus más cercanos perseguidores.

La porfía por el segundo lugar, como cada año, sí 
tuvo un matiz más intenso. Los Tigres de Economía, 
subcampeones de la pasada campaña llegaban con 
ligera ventaja al cierre de la olimpiada universitaria, 
no obstante no fue suficiente ante el empuje de las 
Avispas de Construcciones.

Un esperado título en el fútbol once para varones, 
kikimbol para damas,  carrera de orientación para am-
bos sexos y un sorpresivo oro en la novedosa prueba 
del 4x400 m planos relevo mixto del atletismo, levantó 
la puntuación de los futuros arquitectos e ingenieros, 
por estos días atletas, que sumando un bronce en el 
béisbol dieron la estocada final a sus contrincantes.

Los Tigres, por su parte, solo pudieron archivar el 
título del voleibol femenino para asegurar al menos su 
tercera posición en el podio. Electromecánica-Ciencias 

Sociales, Ciencias Aplicadas, Ciencias Informáticas, la 
duplex de Lenguas y Comunicación-Ciencias Pedagó-
gicas y Ciencias Agropecuarias, cerraron en ese orden 
la tabla final de posiciones.

La fiesta deportiva de la Universidad de Camagüey 
contó como cada año con el apoyo de las instalacio-
nes deportivas de la sede Manuel “Piti” Fajardo, la sala 
polivalente Rafael Fortún Chacón y la EIDE Cerro Pe-
lado como muestra de la vinculación y seriedad que 
el Inder provincial y sus instituciones brindan a este 
evento deportivo.

Los Taínos son identidad de la Casa de Altos Estu-
dios. Durante dos semanas, el esfuerzo, la rivalidad y 
la confraternizacion entre los estudiantes atletas se 
hace protagonista de la vida universitaria. A pesar de 
que en la recién concluida edición se redujo el pro-
grama de competencias y los participantes, es vital 
mantener vivo el espíritu de los juegos.

Por décadas, ser taíno, ha marcado los mejores re-
cuerdos y anécdotas de muchos de los profesionales 
que dentro o fuera de nuestro terruño han sido hijos 
de las aulas de la Universidad agramontina y así será 
por mucho tiempo. Resulta importante, entonces, tra-
bajar desde la institución rectora, el Inder y los pro-

tagonistas en proponer y promover cada año nuevas 
iniciativas que revitalicen el evento, aunar los esfuer-
zos necesarios para que la llama taína cada año se en-
cieda más alto.

Terminan los juegos, pero queda la llama

Samoelbis busca hacer historia en Nicaragua

Nacional de Fútbol, los jóvenes tiran del carro



Por Elia Rosa Yera Zayas Bazán

El contexto cubano y mundial actual, y las pro-
blemáticas de infantes, adolescentes y jóvenes 
requirió pensar en un nuevo Código para estos 

grupos etarios, que modificara el aprobado en 1978 
y cuyo objetivo es propiciar su desarrollo integral, y 
el respeto pleno a sus derechos.

Estas generaciones han sido siempre una priori-
dad para el Estado cubano, por lo que constituye 
una necesidad pensar en un país más justo y pare-
cido a las dificultades que hoy enfrentan, además de 
consultar el Código con sus protagonistas y atender 
a los aportes y opiniones acerca del mismo. 

La asistencia de adolescentes en conflicto con la 
ley, el acceso al entorno digital y el esparcimiento, 
la prevención del embarazo, el derecho a la salud 
sexual y reproductiva a partir de la información y la 
educación; y la protección a niños y adolescentes 
que realicen actividades laborales, están recogidos 
en el Código, problemas que hoy existen y aunque 
no se deben normalizar, sí debemos ser conscientes 
de ellos y prestarles la atención requerida.

En tanto para los jóvenes constituye un derecho su 
participación en la elaboración, discusión, ejecución 
y control de las políticas, programas y proyectos que 
se desarrollen en el país. De esta forma constituye 
un aspecto revolucionario del documento que la ju-
ventud se vea inmersa en el proceso de construcción 
del país al que aspiran. 

Sobre las novedades y aspectos más relevantes 
del documento, Adelante conversó con Laura Ma-
riam Bacallao Padrón, diputada a la Asamblea Na-
cional del Poder Popular, y quien forma parte de la 
Comisión de Atención a la Juventud, la Niñez y la 
Igualdad de los Derechos de la Mujer. 

“Aunque el Código vigente es muy respetuoso con 
los deberes y derechos de los niños, niñas, adoles-
centes y jóvenes, debíamos contextualizarlo a la si-
tuación actual y a otras normas que se han aprobado 
en el país. La ley que se consulta hoy debe estar a 
tono con la Constitución de 2019, específicamente 
con los artículos 86 y 87, con el Código de las Fami-
lias, y con la Política Integral de Niñez, Adolescen-
cias y Juventudes que aprobó la Asamblea Nacional 
del Poder Popular.

“Actualmente en la sociedad existen un grupo de 
situaciones que no estaban contenidas en ese do-
cumento de 1978. Solo por citar algunos ejemplos 
podemos referirnos a niños y adolescentes que son 
víctimas de ciberacoso; o el trabajo infantil”.

“Lo novedoso ahora radica en tener una visión de 
la responsabilidad comunitaria y familiar en el de-
sarrollo de las infancias y adolescencias. También 
delimita a los niños, niñas y adolescentes como ple-
nos sujetos del derecho y donde se distinguen los 
rangos etarios de estos grupos: la primera infancia, 
desde el nacimiento hasta los seis años; la niñez de 
los 6 hasta los 12, las adolescencias de los 12 a 18, 
aspecto que ha sido importantísimo por el reconoci-
miento que se le ha brindado a este segmento; y los 
jóvenes, de 18 a 30”.

El Código cuenta con dos libros: uno destinado a la 
niñez y adolescencias; y el segundo referido a las ju-
ventudes, donde también se definen los protocolos 
de actuación ante situaciones que afecten a estos 
grupos como el delito, la violencia familiar, el tra-
bajo infantil. En tanto para los jóvenes constituye un 
espacio de promoción a su participación en la cons-
trucción no solo del documento, también del país al 
que aspiran. 

Entre los principales artículos donde se han dete-
nido los debates realizados en instituciones educa-
cionales se encuentra lo referente al embarazo en la 
adolescencia y la reincorporación a los estudios de 
las muchachas en esta situación.  

Artículo 74: Protección del embarazo, la materni-
dad y la paternidad de las y los adolescentes. 1. El 
Estado es responsable de elaborar e implementar 
programas para la prevención del embarazo en la 
adolescencia, los embarazos no deseados y la pro-
tección especializada y apoyo prioritario a las ma-
dres y padres adolescentes; las familias y la sociedad 
contribuyen a la prevención de estas situaciones. 

También en el artículo 60 inciso r) explica que 
constituye obligación de las instituciones educativas 
garantizar el acceso y permanencia de niñas y ado-
lescentes embarazadas, facilitar su reingreso y pro-
mover su egreso del Sistema Nacional de Educación.

De igual forma ha sido interés de los protagonis-
tas del Código las manifestaciones de maltrato que 
pueden sufrir estos grupos, la continuidad de estu-
dios, ¿hasta qué edad se considera obligatorio? y la 

importancia de los mismos; y el trabajo infantil, que 
constituye una manifestación de explotación.

Artículo 28: Además de los establecidos en las dis-
posiciones preliminares de este Código, en relación 
con niñas, niños y adolescentes, rigen los principios 
siguientes:

Prohibición del trabajo infantil. El trabajo infantil 
constituye una forma de explotación contra la infan-
cia y las adolescencias, por lo que corresponde al 
Estado su protección con vistas a garantizar su de-
sarrollo integral; a tal fin, queda prohibido el trabajo 
de niñas, niños y adolescentes, con excepciones le-
galmente establecidas. 

Artículo 62: Quedan prohibidas todas las manifes-
taciones de maltrato, castigos corporales, perjuicio, 
daño, agresión, humillación, acoso, abuso o cual-
quier otra forma de violencia, directa o indirecta, 
contra niñas, niños y adolescentes en los centros 
educativos del país, de conformidad con lo estable-
cido en la Ley.

Artículo 60: Constituyen obligaciones de las ins-
tituciones educativas, para el cumplimiento y ejer-
cicio efectivo del derecho a la educación de niñas, 
niños y adolescentes, las siguientes:

Garantizar su acceso y permanencia en la educa-
ción básica y hasta la educación media superior 

o) garantizar las opciones de continuidad de estu-
dios para quienes culminen los niveles medio básico 
y medio superior.

Pensar en un Código para nuestras niñas, niños, 
adolescentes y jóvenes, adaptado al contexto, y ha-
ciendo visibles las nuevas problemáticas que pre-
sentan estos grupos propicia su desarrollo integral, 
el ejercicio y respeto pleno de sus derechos y el 
cumplimiento de sus deberes. Consultarlo, además, 
con quienes son sus protagonistas, lo convierte en 
una norma para el presente y el futuro de nuestro 
país, pues quienes hoy debaten acerca del mismo, 
son quienes dentro de unos años tendrán hijos cu-
yos derechos serán amparados por el documento. 

 Un Código para nuestras infancias, 
adolescencias y juventudes


